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白先勇先生的笔下，有他自认“难追”的几个女人，“金大班”、“玉卿嫂”早几年的时候，已经被他以各种各样的
形式“追”到了手，到了2013年，他又急需攻克下一个难题，他称她是——永远的尹雪艳。

文 l 毛予倩   由宇飞    图 l 资料

是时候呈现上海风貌了
生活周刊：其实，您跟徐俊导演也

不是第一次合作了，这一回的班底也
都是老班底了，但《永远的尹雪艳》您
不止一次说过是您心里的一条梗，怎
么就这样把“它”亮出来了？

白先勇：艺术创作其实就是一个“追

求”的过程，我觉得蛮有意思，我几次要

追女孩子，搭档的都是徐俊导演。徐俊导

演第一个就追到了“玉卿嫂”，第二个尹

雪艳，我就觉得比较难追了。但是再难

追，今年5月，我心里面一直很想好好说

一说的“尹雪艳”就要以这样一种新的面

貌出现在文化广场了。其实，很多很多我

一些影艺界的朋友都想把《永远的尹雪

艳》改成电影、舞台剧、电视剧。大概因为

有很高难度，因此始终没有谈成。徐导演

跟我商量的时候，他提出的最关键的打

动我的心的是——排成沪语话剧。

生活周刊：因为“尹雪艳”是上海
女人，所以，排成沪语话剧对您来说就
变成了一个极大的诱惑？

白先勇：我想做方言话剧，已经不

是头一遭了。我在香港的时候，常常去看

粤语话剧，他们非常兴盛，也做得很好很

成功。我想上海话应该有自己的沪语话

剧，面貌一新，我想值得尝试。徐俊导演

说他要用上海话来追“尹雪艳”，我就同

意了。现在算是起了一个头了，尹雪艳也有

了一个着落了，时间也对。我从1987年回

来的时候，就预言上海是长江的龙头，我

说这个龙头头一抬起来就不得了。果然

这些年来上海的繁荣、上海的风华还是

一如既往，跟我小时候的记忆是差不多

的。这时候我们来演一出上海神话、海的

传奇，我觉得恰逢其时。当然这里面有几

个元素，很值得我们注意，第一，就是尹

雪艳本人，她代表的一种风华绝代，永远

不老，象征着上海永远不老；第二，一些

环境，比如百乐门，当年百乐门是上海的

地标，远东最高级的舞厅，非常豪华。百

乐门的变化，现在2001年又回来了，百乐

门的历史也代表了上海的一些起伏，所

以我们这个百乐门的细节也是很重要的

一个元素。这些元素凑在一起的时候，我

们可以把上海的风貌通过舞台的形式呈

现出来。我自己个人对这个戏期望相当的

高，当然，最重的责任是在导演身上。

白先勇 I “女人”是永远的话题

生活周刊：您曾经说过妇女是你
永远挖不尽的宝藏，那“尹雪艳”这个
角色是对宝藏哪个部分的挖掘呢？

白先勇：女性的神秘吧，女性有无限

的魅力。塑造尹雪艳这个角色的时候是

凭借我自己的想象，还有我小时候看过

的一些真的人物，将他们拼凑起来的，想

象出来的。

生活周刊：描写上海女性角色的小
说一直以来是一种风潮，在你的观点里
上海女人最大的特质应该是什么？

白先勇：就是尹雪艳！她特别。北

京也有美女，广州也有美女，广味、京味

完全不一样，上海的美人迷人的地方是

她们很世故，八面玲珑，但也很嗲，上海

的这个嗲得来，别的地方没有的。香港小

姐，不嗲；北京小姐，也不嗲。她们可能很

美，可能很动人，但是不嗲。上海女人的

那种韵味真的是只能意会很难言传。

还原老上海的味道
生活周刊：《永远的尹雪艳》一

直 觉 得 时 机 不对，是不是 有一 个 选
角上的难 度，您 的 要求 不 是 一点 点
高——削肩水蛇腰，鹤立鸡群，会讲
上海话？

白先勇：之前我的一些电影话剧的

女主角——比如“玉卿嫂”——都是我

自己挑的，现在没有，不过如果徐导找到

了，我还是要看看。我认为红楼梦描写

女性是经典，描写晴雯，两句话——削

肩、水蛇腰。蛇腰还不够，还要水蛇腰，走

两步路你一看就知道。如果是这样的身

材就好看了，尤其是跳起舞来，一定很

好看很媚人。所以女主角挺难找的，我

不好讲，讲一个得罪一百个。让导演去找

吧。年龄当然不能老了，尹雪艳永远不

老，但是也不能太年轻，太年轻可能罩

不住这个角色，嫩的也不行，老的也不

行，所以很麻烦。但是她要永远不老，风

韵总是会在那里。要高，要出挑，压台。

生活周刊：但是，现在的上海，可
能已经不流行“尹雪艳”这一种类型的
女人了。

白先 勇：现在当然也有很多尹雪

艳，尹雪艳的后代又活跃起来了，所以我

在说永远的尹雪艳，她永远是很多女性

的一种梦想。倾倒众生、八面玲珑，所有

的男性都拜倒在她石榴裙下。当然《永远

的尹雪艳》不光只有尹雪艳，她只是一个

象征，整个戏，刚刚你到的那个环境，我

要的就是那种气氛，你们看到那个宣传

海报，这些就是老上海的风华，你们大概

也同意吧。看到那种味道马上就能唤起

老上海的一种感觉，这种景不可能在别

的地方的，只有上海才能呈现这种味道出

来，我们就在捕捉这个东西，整个剧应该

就是这个样子的。

生活周刊：哪些细节最能呈现上
海味道？

白先勇：舞台上哪怕一朵花，都要

选得对，花的颜色，形状，摆在哪，都得

对。舞台是个很神秘的东西，都对了才会

很好看，有一个地方有瑕疵，就破坏了整

体的美感。不能多不能少。是一个很神秘

的世界，我希望观众一进去后，回到那个

年代。希望做成这样子。

身体力行传统文化教育
生活周刊：我们都知道，您对戏剧

舞台一直有一种热情，除了话剧，昆曲
更甚？

白先勇：2012年，我刚刚演完两百场

昆曲，对我来讲应该是一个封箱之作。我

们在北京演了3天，2400个座位都满了，也

确实有点曲终人散，很高兴，有很多感

触。我的阶段性任务——昆曲差不多完

了，我现在比较注重于昆曲教育，我在北

大开课，已经四年了，大概还是会进行下

去，昆曲进校园这是我很重要的事情。

生活周刊：校园里的大学生，似乎
一直是您关注的重点？

白先勇：昆曲是我们的文化瑰宝，就

是因为文化的关系，如果不做的话，我想

我们这个昆曲可能就会衰萎下去。昆曲观

众越来越流失，我看到的危机这么大，我

想是不是出来做一出试试看，是否能够

再引起大家的热情，我做这个，希望很多

人做更多的。我本来觉得坐着看戏最舒

服，我也不是昆曲界的，根本轮不到我来

做。做这个苦得不得了，但是我觉得它意

义非凡，我们现在的大学生，从北大到厦

门大学，从南开到中山大学，我们都去演

过了。现在我们的大学生，最缺少的是传

统文化的教育。

搜狐持续锻造媒体影响力

推“搜狐新闻先知道”全新slogan

2013年1月8日，“搜狐

world”营销大会在北京举

行。大会以“影响力•移

动•数据——数字营销之

变”为主题，与会企业家、营

销界专家以及广告行业人士

对网络营销行业的未来发展

趋势进行了深入研讨，而搜

狐在门户的媒体影响力、移

动、大数据领域的发展思路

吸引众多关注。

持续打造搜狐门户影

响力是搜狐公司联席总裁兼首席运营官王昕演

讲的主要议题之一，“我们正处于一个大变革

的时代，网络媒体的影响力尤其凸显，凭借开

放、互动的舆论环境、独特丰富的言论表达方

式，负责的权威公信力以及最全的用户覆盖，网

络媒体日益成为凝聚变革共识、影响中国主流

人群、引领时代前行的最重要影响力平台。”王

昕表示。

在强调建设媒体影响力的同时，搜狐推出

全新slogan“搜狐新闻先知道”，广告也同期大

范围在全国主要城市机场、户外全面推出。据

悉，搜狐新版slogan“先知”意指搜狐新闻客户

端获取新闻的快速，而“先知”也包含睿智、前

瞻意味，slogan同时在“道”的层面强调搜狐媒

体洞察力以及启蒙和传递知识、方法、理论、本

质、道路、道德、规则等。近期，传统门户格局正

在进行一轮影响深远的变革，各大互联网巨头

集中对门户业务进行调整，包括组织架构重组

和大范围改版。

搜狐在此背景下则进一步加强门户实

力，过去一年中，不仅网罗了众多传统媒体人才

加盟、将国际最先进的新闻理念引入搜狐新闻

编辑部，对各大板块进行了深度再造，出色地报

道了十八大、伦敦奥运等重

大新闻事件，使得搜狐新闻

品质和影响力稳步显著。同

时，搜狐深耕垂直领域，在

汽车、房产等领域提供更多

属地化资讯和服务，满足细

分市场的用户需求。

“在这个‘信息碎片

化’的时代，更需要有一

个负责任、有影响力的媒

体承担起‘新闻价值守望

者’的角色。”搜狐公司副总

裁、搜狐网总编辑兼搜狐视频COO刘春表示。

根据艾瑞2012年11月监测数据显示，搜狐

公司PC互联网月度覆盖人数达到4.41亿人，月

度网民覆盖率为93%。凭借一系列出色的事件

报道，2012年，搜狐新闻中心、时尚、体育、财

经、军事、文化等重要频道实现了大幅甚至两倍

以上的访问量增长。

在发力内容、塑造影响力的同时，搜狐发力

移动互联网和大数据挖掘。据了解，搜狐新slogan

中的“先知”即主要指天然具备快速到达的移动

互联网，在移动互联网领域，搜狐新闻客户端与

手机搜狐双管齐下，尤其是搜狐新闻客户端，采

取开放平台的模式，目前装机量近6000万，日活跃

超过1400万，入驻刊物超过130家，订阅量达到1.6

亿，成为国内最大的移动媒体平台；而手机搜狐的

日均则达到PV6亿，日均UV5500万。

此外，搜狐公司正在探索在大数据时代掘

金。据透露，搜狐已经搭建基于云计算的大数

据平台，将旗下数据资产全面打通整合，通过由

门户、搜索、浏览器、游戏、无线等业务带来的

月度至少9亿人次用户数据资产，了解和分析中

国互联网用户的习惯和喜好，帮助客户实现精

准投放。


